

**GRANDAS DE SALIME: EN LA COMARCA DE LOS EMBALSES**

**Los pueblos sin luz**

- ▷ Las gentes de la zona marginada protestan por estar excluidos de los planes de electrificación rural
- ▷ Existen, además, graves problemas de vías de comunicación



Representantes de Villamayor y Vitos



A falta de luz, bueno es el candil

**D**OR la admirable «ruta del kilovatio» desde la villa de Campaamor, Navia, a Grandas de Salime; en serpenteante carretera enmarcada de montañas y valles, por donde discurre el río Navia, cuyas aguas se encuentran en su mayor recorrido embalsadas por las presas de tres importantes embalses: el de Arbón, Doiras y Granas de Salime. Acaso, no tardando mucho tiempo, también el de Navia de Suarna, todavía proyecto. El castro celta de Coaña, monumento nacional y la ruta, setenta kilómetros, preciosa de bellezas naturales con infinidad de vistas pintorescas, propicias a la excursión turística, son regalo placentero para los que quieren gozar de las maravillas que guarda esta región y que son, seguramente, inéditas a miles y miles de asturianos, incluidos los del Ministerio de Información y Turismo.

Y es Grandas de Salime un concejo montañoso por excelencia, circundado y dominado por las sierras de Rafadoiro, montes de Buspod, Berduedo, La Cuiña, en el límite con la provincia de Lugo. Ríos como el Navia, el Aglieira, Oro y Cabellos.

Zona agropecuaria y forestal, abundando la ganadería y por ende la leche. Con una superficie territorial de 182 kilómetros cuadrados y con algo más de tres mil habitantes ha visto construir en su entorno una presa de agua con instalación eléctrica que produce cerca de cuatrocientos millones de kilovatios hora al año, producción no alcanzada en ningún otro salto de aguas de Asturias.

**LOS PUEBLOS MARGINADOS**

A pocos kilómetros de la capital del concejo, una serie de pueblos del mismo carecen de este elemental servicio, la energía eléctrica. Una energía que se genera, que se fabrica, a muy pocos kilómetros cerca de donde trescientos vecinos carecen de luz.

Para tratar de resolver este problema del que, según los vecinos, ni el Ayuntamiento quiere saber nada, se han reunido en asamblea pública, en un bar, unos cincuenta hombres, representando a ocho de los pueblos que carecen de este importantísimo servicio. Son los pueblos de Villamayor, Vitos, Villavello, Magadán, Brualla, Monteseirín Grande, Monteseirín Pequeño y La Cova. A las cuatro de la tarde del lunes, día veintidós del corriente, tuvo lugar esta asamblea formada por hombres del campo y dirigida por alcaldes pedáneos y el señor cura párroco que regenta los tres primeros pueblos. Allí se trató el principal problema, el de la falta de fluido eléctrico y el de cómo resolverlo.

**NO TIENEN LUZ**

Los ocho pueblos carecen de luz. Los tres primeros contaron con este importante servicio durante trece años, porque fueron suministrados por la compañía Electra Grandalesa, que prestaba el servicio a varios pueblos del concejo incluida la villa. La construcción del salto, en el año 1957, resolvió el problema de suministro eléctrico a la villa y pocos pueblos más, siguiendo como estaban muchos otros circundantes. Villamayor, Vitos y Villavello, los más importantes, tuvieron que realizar trabajos a sus expensas, aportando dinero y contribuyendo cada vecino con dos postes de castaño y posterior colocación de los mismos en un recorrido de unos seis kilómetros. Los tres pueblos antes citados se vieron privados de la corriente eléctrica a partir del día

ocho de mayo del año 1970, es decir, hace algo más de cinco años, porque, según la empresa, la explotación no resulta rentable a la compañía. Desde entonces, pues, los tres pueblos carecen de luz. Quedan sin embargo instalados, como propiedad de cada vecino, los postes, el tendido de cables, contadores eléctricos, bombillas y demás. Pero... eso no tiene corriente. No pueden ver televisión, no funcionan ya las ordeñadoras, etcétera. Trece años tuvieron luz y por aquello de la rentabilidad, de los dividendos y demás, un buen número de hombres del agro, un buen número de familias campesinas, se ven privadas de este fundamental servicio. Cinco pueblos, también del concejo, también próximos vecinos, nunca tuvieron corriente eléctrica y por lo que parece, pasará mucho tiempo

po aún sin que puedan llegar a ella.

**PLAN DE ELECTRIFICACION RURAL**

Ha sido aprobado un ambicioso plan de electrificación rural, que trata de resolver el agudo problema en estas zonas marginadas, la de Granas, los Oscos y otros de la zona occidental de la región. El total a invertir en Asturias se cifró en los 187.000.000 de pesetas. Los dirigentes de esta asamblea popular, reunidos el lunes en Villamayor, y los demás vecinos, entienden que estarán marginados del plan todos los ocho pueblos además de un buen número de caseríos cercanos. El porqué lo desconocen, pero de ello se habló en la Corporación municipal y no se vislumbra solución al agudo problema que se plantea a los quinientos vecinos de pueblos del concejo de Grandas de Salime. ¿Cómo puede esto ser cierto? ¿Quién o quiénes pueden estar incul-

pados en el problema incongruente?

**LAS SOLUCIONES**

En la reunión se apuntaron soluciones: la visita a primeras autoridades provinciales. Alguien sin embargo dijo que en dos o tres ocasiones se hicieron gestiones a nivel provincial, por comisiones de vecinos, pero fue nulo el resultado. Se mandará un escrito al gobernador con las firmas de todos los vecinos afectados, una de las propuestas que tomaron mayor aliento.

Se habló con Electra del Esva para que a través del transformador de Cerejeira (dos kilómetros y medio de recorrido) suministrase el fluido. La compañía dijo sí, pero solicita una aportación global de cuatro millones de pesetas. Y los vecinos, económicamente débiles en mayoría, entienden abultadísima esa cifra para ellos...

**¿Y QUE DICE EL AYUNTAMIENTO?**

Bueno. Los reunidos

y sus mentores dicen que de la Casa Consistorial sólo han podido obtener buenos consejos... Nada más Promesas mil, como decían los reunidos al unísono.

**OTROS ASUNTOS**

Aprovechando nuestra presencia allí, los agrarios van desahivando algunos problemas para que sean contactados por este periódico.

**VILLAMAYOR**

Los sesenta habitantes de este pueblo pedirían atención a la vía de acceso, ahora en pésimas condiciones a partir del empalme del entronque con la carretera comarcal Fravia-Lugo. Hay un proyecto de vía de acceso a La Cova de seis kilómetros de recorrido, años ha...

Hace falta una fuente pública, ya que no agua corriente a domicilio, que sería mucho más costoso, claro. Los vecinos deben recorrer algunos kilómetros,

cuesta arriba, cuesta abajo, para llenar cubos de agua y llevarlos a casa. Así como diario es el camino hasta el río o fuente Riobón, llevando el ganado a beber. Hay proyecto, con coste de trescientas mil pesetas que abonaría la Diputación, pero... no se vio por ningún lado la solución al problema de aguas. De esto hace cinco años.

**VITOS**

No hay acceso por carretera, sino por camino de caballerías, camino de herradura, en una distancia de cinco kilómetros a partir de Villamayor.

**VILLARELLO**

A pocos kilómetros de Vitos, no tienen una vía decente —citan los vecinos—. Se necesitaría un ancho mayor de la vía y mejorar el firme.

**PUNTO FINAL**

Los demás pueblos hablan también de problemas, pero quizás va a ser el tema demasiado engorroso, al menos para una vez. Por ello creemos necesario poner punto final. Porque ya está bien de problemas gordos, para estas pobres gentes del agro astur, que habitan los confines de la región, limitando con Galicia, perdidos entre montes y valles, no sabemos si acaso dejados un tanto de la mano de Dios. Un poco de atención se pide para estas gentes que trabajan de sol a sol. Un contrasentido parece eso de vivir al pie de una presa eléctrica y no tener un mínimo de corriente, de luz, ahora que, además, tanto se habla de las nuevas fuentes, de energía atómica.

A ver si la Diputación, a ver si las autoridades locales y provinciales, toman cartas en este singular asunto...



El párroco y alcaldes pedáneos presiden la asamblea